

CONDICIONES.

*Este periodico saldrá los dias miércoles, viernes y domingos.*

*No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.*

*EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.*

# EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRICIONES:

*Por un mes ...1.00  
Número suelto ..0.10  
Comunicados y remitidos palabra ..0.02  
Avisos precio convencional*

*Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.*

Año II }

PUNTARENAS, VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 1898.

} N° 161

## EL PACIFICO

### COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

## EL CANAL

Día á día va tomando más incremento la idea colosal del Canal de Nicaragua, como generalmente se hace conocer.

Hoy aparece bajo la protección decidida del Gobierno de los Estados Unidos de Norte América. Mr. Mc Kinley lo recomienda en su Mensaje dirigido al Congreso de aquella República en sus presentes sesiones.

Sabemos que dicho Gobierno había nombrado una Comisión para que estudiara la obra, á cargo de Mr. Walker, y dice al Congreso á este respecto, que es conveniente suspender la audiencia á los reclamos de la antigua Compañía Marítima del Canal y de los nuevos concesionarios señores Grace y Gragin, mientras se conoce el informe de Mr. Walker, que ya está listo.

Se cree el Gobierno de los Estados Unidos en el deber de proceder á la construcción del Canal en vista de las posesiones que se tienen en la costa del Pacífico y parece ser este el móvil que lo hace tomar una actitud resuelta.

Las potencias europeas ven, puede decirse, como un hecho la obra del Canal bajo los nuevos auspicios que se presenta, y ya se preparan

para obtener posesiones ventajosas á que han de dar gran importancia la obra.

Comprende bien el Gobierno de Mr. Mc Kinley que para efectuarlo solo es necesario entenderse con los Gobiernos de Nicaragua y el de esta República; y esto es nada menos que el reconocimiento de la soberanía que dichas Repúblicas ejercen sobre el territorio que el Canal ha de cruzar; y así como es de alarmante el que para ella se haga ostentación de las nuevas posesiones de las costas del Pacífico, así es de consolador el que se reconozca el derecho indiscutible de estas Repúblicas para poder emprender un extraño la obra que se pretende.

Nuestra pequeñez hasta en el sentido de los medios de que es necesario disponer para pensar siquiera en la ejecución de una obra semejante, nos hace sujetarnos á que ella se haga por extraños, que tienen en su mano el modo de hacerlo sin quitarnos, sino más bien dándonos la participación de las utilidades que, fuera de las consiguietas á la grande empresa, deben reportar los pueblos que son dueños del territorio que la naturaleza privilegió con la factibilidad de esa ruta tan importante para el movimiento universal.

Así es, pues, como debemos considerarnos como favorecidos doblemente cuando hay quien tome á su cargo una obra que nuestras manos y nuestros recursos no pueden hacer, y que su provecho si es universal, lo es con mayor eficacia para nosotros, que la simple transforma-

ción del territorio y la labor que en ello se emprenda se hará sentir de momento y desde ahora en nuestro favor.

La situación es halagadora para este país y para el resto de Centro América, porque pronto se verá convertido en el foco de grandes evoluciones y de gran movimiento.

No será como antes ha sido, el sueño ilusorio de los que sin poder, han querido hacerlo; ahora quererlo el Gobierno de los Estados Unidos, es hacerlo, y por eso es que se aprestan, como lo hace el Almirantazgo inglés, comprando el Greek Pondsitcod, cerca de la ciudad de Jamaica.

Una Comisión se piensa nombrar para que visite á Nicaragua y Costa Rica, á fin de obtener posesión permanente del territorio por donde pasará el Canal; y como esa zona se considerará como territorio de los Estados Unidos, creemos que para que tal cosa se conceda, debe serlo precedido de un estudio concienzudamente deliberado por estos países que al parecer y quizá de una manera real entregan su dominio.

Es tan alucinadora la idea de la obra del Canal, que dejándonos arrastrar por sus portentosos bienes, podríamos caer, sin saber á qué horas, en algo que comprometa nuestra soberanía y cuando despertemos sea en tierra extraña y recibiendo la misericordia ajena.

Por eso es que debemos ocuparnos con toda detención y con el más asiduo estudio de todo lo que con él se relacione, á fin de que no tengamos después qué lamentar y sí qué aplaudir.

**MAGISTERIO**

Leemos siempre con gusto cuanto se escribe en favor de la enseñanza y cuanto se piensa y discute por mejorarla.

La idea últimamente implantada y de que nos hemos ocupado largamente, de que los puestos principales, por lo menos de las escuelas, sean servidos por maestros competentes, y si posible es por oposición, va teniendo acogida en el resto y lo principal del país.

Si no fuera que el número de personal competente para llenar las plazas de todas las escuelas de la República no existe, nuestra opinión sería que todos los puestos, sin excepción, fueran dados por oposición; pero no podemos apeteer tanto aun todavía, y por eso nos conformamos con que lo sean los primeros puestos.

Mas esto no es para excluir á aquellos que sin ser de los primeros, sean así solicitados, pues mientras más extensiva se logra hacer esa medida, mejores resultados se tendrán.

Obligatorio, pues, puede ser el ocupar en los primeros puestos á los maestros competentes que lo soliciten, y voluntario y de preferencia en todos los demás.

Y damos así nuestra opinión porque aquí no más, lugar pequeño y de poco personal, ya vemos que hay quienes lo pretendan, sin fijarse en la pequeña dotación, que á la verdad es una vergüenza que en un país que tanto se interesa por la enseñanza, tan mal se vea la retribución más justa, como es la del maestro de escuela.

Ha llegado á hacer eco la idea de interesar la enseñanza con buenos profesores, y cuando esto sea práctico y sus buenos resultados se palpen, seremos más incansables con el Gobierno hasta hacer que se paguen mejores sueldos á los que mejor que otros lo ganan abriendo paso á la luz y cimentando la sociedad, llevándola á la perfección que los pueblos de este siglo reclaman.

**NICARAGUA**

Se ha organizado en la vecina República un nuevo ministerio, de la manera siguiente:

Relaciones Exteriores: Dr. Joaquín Sansón.

Guerra: Crnl. José D. Estrada.

Gobernación: D. Fernando Abaunza.

Hacienda: Crnl. F. Pedro Zelaya R.

Fomento: Dr. Leopoldo Ramírez Mairena.

Los señores Estrada y Zelaya R. son de la capital; los señores Ramírez Mairena y Abaunza, de Masaya, y el Dr. Sansón, de Chinandega.

Todos ellos, según *El Comercio*, de Managua, son de «reconocido abolengo liberal.»

El periódico nicaragüense cuyo nombre acabamos de citar, hace de los nuevos ministros grandes elogios, los que no tienen ni pueden tener para nosotros mucha importancia, pues bien sabemos que siempre hay himnos y zalemas para el sol que nace.

—El Doctor Coronel Matus, disuelto el Consejo Ejecutivo Federal y enterrada la *Gran Patria*, no quiso volver á Nicaragua; prefirió irse á Guatemala, llevándose, si hemos de creer á *El Iris*, de Granada, la tipografía destinada al gobierno de la Federación y al regente de dicha tipografía, don J. Félix García Torres.

—Murió en San Juan del Norte, el 24 de noviembre próximo pasado, el apreciable sacerdote granadino don Juan Alvarado: tenía poco más de 70 años.

—La prensa, y especialmente *El Iris*, se ocupa en el asunto de Mr. Keith; este último diario se muestra decidido defensor de la persona y del crédito financiero de nuestro gran empresario.

—El Doctor Rafael Reyes, con el seudónimo XXX, ha publicado en *El Comercio* varios extensos artículos contra la revolución salvadoreña y su jefe el señor General Regalado. Esto se explica sin dificultad,

pues el Doctor Reyes, á más de haber sido uno de los que más engordaron bajo el régimen de la *Dieta*, tuvo en cierta ocasión contactos no muy agradables con el General Regalado.

—La prensa nicaragüense, casi sin excepción, fué cambiando día á día de parecer respecto de la revolución del Salvador. Comenzó calificándola de *traición*, y fué dulcificando sus notas á medida que el movimiento revolucionario ganaba terreno. Ahora aplaude la obra del General Regalado y pone como un trazo al General Gutiérrez: en este cambio de frente se han distinguido los tres periódicos de Zelaya, que son *El Liberal*, *El Nacional* y *El Independiente*. ¡Cuánto respeto inspiran los que tienen buenos puños!

—*El Iris* publica una interesantísima carta que, sobre la unidad centroamericana, dirigió don Pedro Joaquín Chamorro al General Máximo Jerez, en diciembre de 1875.—Admira ver con qué discreción juzgaba este importante asunto, hace 23 años, el jefe del conservatismo nicaragüense. Ciertos pasajes de esa carta parecen escritos ayer.

—Continúa en nuestra hermana y vecina el estado de sitio. Parece que éste es ya el régimen normal en aquella tierra; aunque, según aseguran algunos de los emigrados políticos que por acá tenemos, el estado de sitio no se diferencia allá en un ápice del *imperio de la Constitución*.

**CRONICA PARISIENSE**

*Mors et vita.*—*El culto á los muertos.*—*Los cementerios de París.*—*Curiosidades.*—*El cadáver metalizado.*

Melancólico y hermoso ha sido el Día de todos los Santos en París.

El sol radiante, sus rayos refractados por las marmóreas losas de los cementerios, el cielo de un azul pálido y las largas filas de fieles marchando lentamente, cargados de flores siempre vivas, pero marchitas.

Ese día es el de las crisantemas, no aquellas hermosas y suntuosamente rizadas de las Exposiciones, sino de las pobres de color incierto que parecen como temblar vergonzosas de su tan humilde pobreza.

Sin embargo, millones de ramos llegan á París de todos los jardines comarcanos, en ellas se cifra como una terneza supersticiosa y algo así como el alma de París vibra en su seno.

Nadie sabe si los muertos se sienten felices de tal manera como nosotros les creemos desaparecidos y acaso ellos que deben vivir espiritualmente lamenten con inmensa piedad todo lo que aquí ejercemos ignorantes y todas las explotaciones de la terrenal vida hechas en su memoria.

Durante todo el día he observado muchos rostros y escuchado muchas palabras; mi convicción es de que aquel pueblo dejó á un lado, si quiera sea por varios minutos, todas las preocupaciones que le desfiguran y le aplastan.

Ninguno se preocupaba de la muerte y esta natural influencia de un pensamiento en el más allá nos hacía pensar en esa curiosa transformación, por desgracia efímera y que debería hacer llamar al día de los muertos, día de verdadera vida.

\* \* \*

París, tachado de ateo y excéptico, practica religiosamente el culto de los muertos y aquí no se espera para rendir visita á las tumbas, el día de la conmemoración.

La peregrinación á las necrópolis comienza, en efecto, el día de Todos los Santos.

Este año el apacible otoño ha favorecido las visitas y el sol tibio de noviembre parece como si hubiera querido iluminar con sus fulgores las eternas tinieblas de los que allí reposan para siempre.

En el interior de París hay doce cementerios, donde aun se entierra y en sus alrededores hay siete, sin contar los pequeños campos de reposo eterno, Picpus y Saint-Pierre

de Montmartre, que vienen á ser como museos mortuorios donde solo tienen acceso las familias que allí conservan los restos de sus mayores.

(Continuará.)

## COMUNICADOS

### LA VERDAD AMARGA

No contesto los conceptos de *Un curioso de bohordilla*, publicados en *La Nueva Prensa* del 11 del corriente, porque basta conocer que las bohordillas solo producen cosas inmundas y los que las habitan son asquerosos.

Puntarenas, 13 de Diciembre de 1898.

J. I. BRICEÑO.

### “SECRETARIO”

El de la Agencia Principal de Policía de esta ciudad, tiene por costumbre el abandonar con frecuencia la oficina de su cargo por estar metido en la Gobernación y en gestiones en la Alcaldía, como procurador judicial, olvidándose de que en su oficina lo esperan sus obligaciones.

Llamamos la atención á la autoridad que corresponda para lo de su cargo.

Puntarenas, Dbre. 13 de 1898.

«SACO ANDANDO.»

### DE FILADELFIA

Damos las gracias al señor Ministro de Gobernación, así como al señor Gobernador de esta Provincia por haberle concedido licencia al Jefe Político de este cantón, don Clemente C. Arias.

Ya hoy descansarán muchos vecinos de las venganzas y atropellos que este empleado cometía injustamente con ellos á menudo.

Si el señor Ministro diera una ojeada hacia nosotros, nos llevaría al progreso dejándonos en propiedad al actual Jefe Político interino, don Emilio Chavarría, pues así lo deseamos.

UNOS VECINOS.

Filadelfia, Dbre. 10 de 1898.

## GACETILLAS

El conocido escritor nicaragüense, don Enrique Guzmán, se encuentra en esta ciudad desde la semana próxima pasada, á quien no habíamos tenido oportunidad de dar nuestro saludo, que le damos hoy deseándole grata permanencia cuanto quepa en su obligada ausencia de la patria.

Igualmente saludamos, y al mismo tiempo deseamos feliz regreso al señor Licdo. don Ramón Loría, que ha estado unos días en esta y vuelve hoy para el interior.

El señor Presidente titular de la República, don Rafael Iglesias, salió de Nueva York con dirección á París.

**Hurto.**—Hace días se sigue averiguación de un hurto en el Presidio de San Lucas, de varias cabezas de ganado y un poco de alambre para cerca. El que aparece en medio de todo es el reo Emilio Vargas, pero éste asegura que cumplía órdenes superiores, pues el ganado se trasladaba con los marineros del Presidio á un punto de la costa.—Tal vez en la visita de ayer se haya aclarado un poco ese asunto, que tan oscuro se ve.

**Lazareto.**—Ya hemos visto que principian á trasportar la madera q' para el edificio que se ha de construir, se tiene lista. Respecto del punto en que se va á colocar, todavía hay divergencias; y á propósito de leprosos, nos cabe el gusto de asegurar que la especie propalada en días pasados, con visos de certeza, de que aquí existía, es falso, pues el Médico del Pueblo examinó á los individuos sospechosos y no la padecen.

**La Compañía «Aguila Milanesa»**, bajo la dirección del señor Faria, dió una función á favor de los pobres, que estuvo muy concurrida y muy bien desempeñada. No sabemos cuánto produjo, pero á buen seguro que ha sido algo regular.—El señor Faria y su Compañía son acreedores á nuestra gratitud.

Ya que de pobres hablamos, recordamos á los filántropos vecinos que está abierta la suscripción para los que quieran hacer un donativo, en vez de enviar tarjetas de año nuevo.

## TIPOGRAFIA DE "EL PACIFICO"

Se avisa al público que á este establecimiento acaba de llegar un *PRECIOSO SURTIDO DE TIPOS* del sistema moderno, para

*Tarjetas de visita. PROGRAMAS, Invitaciones de toda clase.*

*Memorandums, CUENTAS, Recibos, Guías, Pagareés*

*y todo lo concerniente al ramo.*

PRONTO DESPACHO EN LAS OBRAS QUE SE ENCOMIENDEN

— Precios sumamente módicos —

### Artículos DE Guatemala

TIENE DE VENTA

ALEJANDRO AGUILAR

EN CASA DE DON SILVESTRE DARCE,  
entre ellos hay

Jaleas de membrillo

y de almendra,

MANÍ, HOJAS DE LAUREL,

PERRAJES Y SÁBANAS DE COLOR,  
DELANTALES,

SERVILLETAS

y otras cosas más.

### —+ AVISO +—

Se vende la hacienda *El Coyolito*, con ganado de cría, vacuno y caballo, maderas de construcción, potreros de engorda y pastos naturales. Tiene un clima delicioso y estando á orilla del camino que conduce al Guanacaste, se hacen pingües negocios.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño Miguel Guzmán en *El Chapernal* y con R. Delgado B. en esta ciudad.

Puntarenas, 14 de Diciembre de 1898.

## Aviso Importante

El que suscribe tiene el honor de participar al público que habiendo adquirido de los señores Alberto Fait & C<sup>a</sup> los

### Talleres de Mecánica y

### Máquinas de hacer Hielo y Aserrar

que tenían establecidos en esta ciudad, se haya en la disposición de ejecutar toda clase de trabajos concernientes á la mecánica y herrería y asierra madera por cuenta de particulares.

Los trabajos que se encomienden serán ejecutados con prontitud y esmero y á precios sumamente equitativos, lo mismo que para la aserrada de madera, cuya tarifa exhibo en mi despacho.

Puntarenas, 15 de Noviembre de 1898.

**Inocente Manfoletti.**

### EGÉRICO FAERRON S.

AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacifico"

## PARA CONOCERLO, hay que visitarlo

MEJOR Y TAN BARATO NO  
LO HALLARAN EN TODA  
LA REPUBLICA

En el Restaurant

LA AMISTAD

que está situado á la par del famoso Casino, y en la Calle de Piedra, se sirve con elegancia, aseo y puntualidad, que la competencia exige.

Dos precios no más: \$ 22 y 25 el cubierto al mes.

Los sábados tendrá la culta sociedad puntarenense excelente *mondongo á la americana* y los famosos *bisfteaks á la inglesa*.

*Probad una vez y quedaréis más que convidados!*

Puntarenas, Dbre. 14 de 1898

Julia de Barrantes.

### AVISO

Se alquilan los bajos de la casa de doña Francisca A. de Ríos, situada en la Calle de Piedra.

Para pormenores entenderse con los señores don Manuel Amador C. ó don Clemente Santos.

Puntarenas, Dbre. 14 de 1898.

MARIANO JIMÉNEZ,

SASTRE, PROFESOR DE CORTE

Enseña á cortar á todo el que lo solicite, por un módico precio y en el corto plazo de 3 meses. Para pormenores ocurrir á la "Sastrería Modelo."

Puntarenas, 4 de Diciembre de 1898.